

coopération entre hommes et femmes

• intervention

Fundação Cuidar o Futuro
Congresso mundial de
l'apostolat des laïcs

• à Rome

1967

MARIA DE LOURDES PINTASILGO

PRIMEIRA MINISTRA

Fundação Cuidar o Futuro

I.3 - Coopération entre hommes et femmes

I - Evolution du concept et de la réalité "coopération entre hommes et femmes"

N.B. Nous envisageons ici une analyse sommaire des faits présentée par le rapporteur et complétée par les participants en ce qui concerne la situation dans leurs pays.

La coopération entre les hommes et les femmes implique une reconnaissance mutuelle des sexes s'exprimant dans une relation interpersonnelle et dans la possibilité de construire ensemble le monde.

L'esclavage, la protection de la femme, la revendication des droits, la promotion de la femme, la coopération entre les sexes sont des formes diverses de la co-existence des hommes et des femmes dans la société. L'évolution vers la coopération entre les hommes et les femmes ne suit pas nécessairement ce schéma dans les différents parties du monde. Sous des formes variées et à des degrés divers tous ces aspects sont présents partout dans le monde.

Une des tâches les plus importantes des hommes et des femmes aujourd'hui est de rendre possible qu'une véritable coopération émerge parmi les diverses formes de la coexistence et remplace les autres en résorbant sous une perspective plus humaine celles qui sont nécessaires à la société. Il en découlera un plus grand épanouissement personnel pour les hommes et pour les femmes et l'intégration harmonieuse de leurs potentialités dans le façonnement de l'histoire.

Questions:

- 1) Est-ce que vous reconnaissez la situation de votre pays dans plusieurs des formes de coexistence indiquées ci-dessus? Est-ce que vous voyez des faits nouveaux autour de vous qui soient des expressions significatives d'une véritable coopération?
- 2) Quelles sont les implications que peut avoir une véritable coopération pour l'épanouissement personnel des hommes et des femmes de votre pays, et, par là, pour le bien de la société et pour la mission de l'Eglise?

II- Domaines de coopération entre les hommes et les femmes

N.B. Nous envisageons ici la possibilité d'avoir une introduction courte et de diviser ensuite le carrefour en 3 sous-groupes s'occupant chacun d'un point. Cette session se terminerait avec la discussion des rapports des sous-groupes.

1. Famille

La coopération dans la famille dépasse la revendication des mêmes droits pour l'époux et l'épouse. Elle implique non seulement un rapport de personnes adultes mais aussi une responsabilité partagée dans tous les domaines.

Ceci peut conduire à un style de famille entièrement nouveau, ayant des conséquences importantes et pour les personnes en question et pour l'apport de chaque famille à la société.

Questions:

- 1) Est-ce que la vie quotidienne des familles est conçue dans la perspective de cette responsabilité partagée? Est-ce que l'éducation des enfants amène à un tel concept de la vie familiale?
- 2) Voyons-nous cette responsabilité s'exerçant non pas seulement dans le "family-planning" au sens quantitatif mais aussi au sens qualitatif? Concevons-nous, p.ex., la "plannification" de la famille de telle sorte qu'elle procure le maximum d'épanouissement personnel à chaque membre et la responsabilité mutuelle de l'un envers l'autre aussi bien que la responsabilité à l'égard du monde?

2. Travail

La coopération dans le domaine du travail implique la reconnaissance de possibilités égales pour les hommes et les femmes découlant de leur responsabilité pour le monde.

Elle demande de la part des uns et des autres un sens profond d'engagement et une réponse personnelle à une vocation qui doit s'accomplir par le monde. Un tel engagement suppose formation professionnelle, possibilités de recyclage et remise en question du travail de chacun à la lumière de sa vocation personnelle et des besoins du monde à un moment donné.

Les structures d'éducation, le style et les structures de travail, l'emploi des temps loisir, les formes de solidarité entre les hommes - tout cela sera profondément affecté par ces attitudes.

Questions:

- 1) Quels sont, à votre avis, les besoins les plus urgents dans l'éducation des femmes pour qu'elles exercent un travail responsable dans la société? Comment pouvons-nous influencer, dans des situations différentes, l'image qu'ont les hommes et les femmes de la femme qui travaille?
- 2) Est-il possible de voir se dégager des attitudes décrites une nouvelle éthique de responsabilité pour le monde qui mène les hommes et les femmes à rendre féconds les talents qu'ils ont reçus à travers une formation professionnelle acquise par étude ou par expérience?

3. Structures sociales

La coopération dans la société n'est pas une revendication de droits mais l'expression d'une responsabilité commune à l'égard des besoins du monde.

Elle demande de l'ouverture à l'égard de nouvelles formes et structures de la vie sociale et politique, de sorte que les hommes et les femmes puissent y travailler de façon féconde, se reconnaître mutuellement et apporter une contribution plus riche à leur prochain.

Questions:

- 1) Sommes-nous capables de stimuler l'effort de créativité que cette perspective demande de la part des femmes aussi bien que l'ouverture et la capacité d'assimiler un approche différent de la part des hommes?
- 2) Quels sont les éléments que vous estimez comme devant changer dans l'éducation des garçons et des jeunes filles en ce qui concerne l'apport des hommes et des femmes à la société?
- 3) Quels sont les facteurs qui peuvent faire d'un mouvement de femmes non pas un obstacle mais un instrument utile pour une coopération plus réelle entre les hommes et les femmes?

III-Les défis et opportunités de la coopération entre les hommes et les femmes

A la base du concept de coopération entre les hommes et les femmes il y a une optique renouvelée sur l'anthropologie chrétienne qui est axée sur une vision positive de la sexualité.

La reconnaissance de la sexualité comme un élément constitutif de l'être humain permet de dire, d'un côté, que la femme et l'homme sont des êtres humains à part entière dont l'existence au monde s'exprime différemment, et, de l'autre côté, que les hommes et les femmes donnent forme à leur sexualité dans un vaste réseau de relations où la rencontre humaine acquiert une signification nouvelle.

Fundação Cuidar o Futuro

Questions:

- 1) Croyons-nous que la coopération entre les hommes et les femmes est une question personnelle adressée aujourd'hui à chaque personne car elle implique la prise de conscience du fait d'être au monde en tant qu'homme ou femme?
- 2) Voyons-nous dans cette perspective une façon de promouvoir les hommes et les femmes et de créer ainsi de nouvelles formes pour leur coopération dans la société?
- 3) Pouvons-nous envisager les conséquences de cette perspective dans une meilleure compréhension et façon de vivre le mariage et le célibat chrétiens?
- 4) Voyons-nous émerger de tout ce qui a été dit une vision entièrement nouvelle de la coopération des hommes et des femmes dans l'Eglise et de la distribution et inter-relation des différents ministères dans l'Eglise? Voyons-nous les nouvelles possibilités ouvertes ainsi à la mission de l'Eglise?